

Primera Feria Productiva, Artesanal y Cultural de Nueva Francia "LO QUE SABEMOS HACER"

UNSE Y COMUNIDAD TRABAJAN JUNTAS PARA LA TRANSFORMACION

El Proyecto de investigación "Participación, Ciudadanía e integración socio-espacial para el desarrollo comunitario de Nueva Francia, Dpto. Silípica - Santiago del Estero" y el Proyecto de Voluntariado Universitario "Emprendimientos familiares y comunitarios que amplían horizontes" reportan importantes avances en los procesos que se cumplen con la comunidad de Nueva Francia.

En el marco de las acciones que tienen lugar en la localidad, el domingo 10 de Junio del presente año se realizó la **Primera Feria Productiva, Artesanal y Cultural "LO QUE NOSOTROS SABEMOS HACER"**, la que contó con 36 feriantes, todos vecinos del lugar. En la organización de la misma participaron activamente el Centro de Jubilados y Pensionados Nueva Francia, Instituto María Antonia de Paz y Figueroa, Asociación de Fomento de Nueva Francia, Comunidad Virgen del Carmen, Club Social y Deportivo San Carlos, Comisión Municipal de Nueva Francia, Comunidad de San Carlos y pobladores y artesanos pertenecientes a diversos sectores de la localidad. En esta oportunidad, además estuvieron exponiendo sus producciones los Talleres Manos Creativas y Grupo Folclórico Yanasus del Centro de Jubilados, el Taller Costurero Comunitario de San Carlos, Comisión de Damas del Club Deportivo Los Escamosos y Academia Folclórica Los Turay.

La trayectoria de trabajo de los equipos de docentes-investigadores y estudiantes en Nueva Francia, se inició en el 2008 y a lo largo de los años mantuvo una sostenida intervención articulando actividades de investigación,

docencia y extensión. La inserción en el campo y las aproximaciones sucesivas a su realidad abrieron nuevos espacios en las áreas socio-organizativas, de capacitación y de gestión comunitaria.



Capacitación comunitaria sobre "Higiene y conservación de alimentos" a cargo del Ing. Luis García y estudiantes de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias, integrantes del proyecto de Voluntariado Universitario "Emprendimientos familiares y comunitarios que amplían horizontes"

Entre los principales resultados se puede consignar el progreso gradual de experiencias de participación tutelada hacia procesos de autodeterminación comunitaria. Da cuenta de ello la secuencia de prácticas que se iniciaron con una muestra de trabajos presentada en el salón comunitario "El Alero" el 16 de septiembre de 2010; la participación de pequeños productores y artesanos locales con sus avisos en la Página Web del Proyecto Santiago Diversidad de la Facultad de Cs. Exactas y Tecnologías de la UNSE a partir del mes de noviembre de ese mismo año; las primeras acciones de oferta y demanda de productos en los Encuentros Anuales que organiza el Proyecto de Investigación en el Playón del Instituto Secundario María Antonia de Paz y Figueroa el 3 de noviembre de 2010 y 1 de diciembre de 2011; la participación como feriantes y con muestras de danzas folklóricas en el "Segundo Encuentro de artistas, artesanos, productores y universitarios" en Villa Atamisqui el 12 de agosto de 2011 y finalmente, la organización y puesta en marcha de la feria propia.

Durante este año se realizaron intensas capacitaciones en tres ejes fundamentales para el logro del emprendimiento comunitario que tuvo por finalidad promocionar expresiones culturales, exponer y comercializar productos naturales y artesanales mediante una gestión colectiva que articule intereses y capacidades individuales en un espacio de interacción social capaz de crear oportunidades estratégicas para el fortalecimiento y desarrollo local.

En el mes de abril, docentes y estudiantes de la Facultad de Agronomía y Agroindustrias que integran el equipo del voluntariado universitario fueron los responsables del eje temático "Alimentos: Higiene y Métodos de Conservación".

En el mes de mayo, integrantes proyecto del Voluntariado Universitario pertenecientes a la carrera Contador Público capacitaron a los microemprendedores sobre el eje "Proceso de gestión: Fortalecimiento de Recursos Humanos en Organizaciones". La actividad en campo estuvo a cargo de la estudiante Anabel Santillán Doval, previa preparación del encuentro con el docente Mg. Jorge Castillo.

En los meses de mayo y junio Docentes-Investigadores y Educadoras para la Salud desarrollaron los eje "El Proceso Grupal y sus Organizadores Internos" y "Organización de Ferias". En el último encuentro, que adopto la modalidad de asamblea comunitaria, fueron los pobladores los responsables de tomar decisiones y encargados de la distribución de tareas y de la realización de gestiones a escala local que hicieron posible la concreción de la Primera Feria de Nueva Francia.



Capacitación comunitaria sobre "El trabajo en grupo" a cargo del Profesor Gustavo Cortés y las Educadoras Sanitarias Paola Griggio y Anahí Cavallotti de la FHCSyS integrantes del proyecto de Investigación y del Voluntariado Universitario.



Capacitación comunitaria sobre "Organización de ferias" a cargo de Mg. Adriana Gilardi y Mg. Elisa Salvatierra de la FHCSyS, directora y codirectora del proyecto de Investigación y del voluntariado Universitario.

El ejercicio permanente de construcciones colectivas en espacios públicos con las características propias del desarrollo humano y de los patrones de inclusión social, culminaron con la realización de la **Primera Feria Productiva, Artesanal y Cultural "Lo que nosotros sabemos hacer"** en el predio municipal denominado por los vecinos como "La arboleda", ubicado frente a la Ruta 9 y próximo a la plaza del pueblo "Mi anhelo". En esta etapa han participado activamente realizando aportes significativos desde el campo de la Educación para la Salud la Lic. Susana Barbieri, la Prof. Romina Álvarez y la Prof. Jorgelina Gonzales Russo.



Radio abierta conducida por la Lic. Patricia Rojas, integrante del proyecto de Investigación y del Voluntariado Universitario, y participación en vivo de docentes-investigadoras de la UNSE y representantes de organizaciones de Nueva Francia.

Intervinieron autoridades locales, las F.M. Nueva Francia y Del Pueblo promocionaron y transmitieron en vivo el evento. Posteriormente a una convocatoria abierta se realizó la inscripción de productores y artesanos interesados en comercializar sus productos. Días antes de la feria se reunió el grupo coordinador compuesto por representantes de las organizaciones involucradas con los futuros feriantes, para fijar horarios, delimitar el espacio, acordar precios, etc. y compartir los avances.



Vista de un sector de la Feria "Lo que nosotros sabemos hacer" y apertura con bendición de feriantes, territorio y público asistente.

Con un fuerte compromiso de toda la comunidad se instaló un mercado popular con variados productos, tales como, comidas regionales, cítricos, verduras, miel, conservas dulces y saladas, tejidos, artesanías en pintura en tela y porcelana fría, alpargatas, plantas medicinales, panificación y productos de harina de algarroba; demostración del uso del molino de algarroba y degustación.



Algunos de los productos de la zona ofrecidos durante la jornada del 10 de junio. Demostración del proceso de elaboración de harina de algarroba a cargo de una de las feriantes.

En esta oportunidad el pueblo compartió múltiples actividades sociales y artísticas intercaladas con mensajes y saludos en quichua traducidos al castellano y difundidos por las FM locales. Uno de ellos dice:

*"Nosotros hacemos lo que sabemos
Vení a ver que te va a gustar.
Vengan todos, los estamos esperando
¡Van a ser bienvenidos!
Todo lo que van a ver Uds.
Son hechas por nuestras manos
Vení a comer cosas dulces,
Cosas saladas también hay...
Pan casero, empanadas con carne y
Empanadas de gallina también hay
Muchas gracias lengua quichua
Muchas gracias a los que están"*

**Doña Julia
Vecina de Nueva Francia
Quichua Hablante**

La ubicación de la feria propició la llegada de visitantes que transitaban por la Ruta N° 9, los que motivados por la congregación y el colorido de los stands se sumaron con su participación, no sólo como consumidores sino también con aportes vinculados a experiencias similares de sus provincias de origen, tal es el caso de viajeros procedentes de Neuquén, Trenquelauquen, Capital de Santiago del Estero, ciudad de La Banda y parajes de la zona.



Intenso encuentro de oferta y demanda de productos en el espacio del mercado popular.



Venta de miel, registro de las diversas instancias del desarrollo de la Feria productiva, artesanal y cultural, actividades realizadas por iniciativa de los pobladores. La música animó la integración y expresión espontánea de los vecinos a través de la danza nativa.

En esta jornada, en la que se mezclaron la música, la danza y el compartir la vida en la comunidad, el pueblo de Nueva Francia, mostró que la unión hace la fuerza, reconociendo que el trabajo emprendido por los docentes-investigadores y alumnos de la carrera Profesorado y Licenciatura en Educación para la Salud perteneciente a la Facultad de Humanidades, Cs. Sociales y de la Salud - UNSE fueron los motivadores en la generación de los espacios de participación, formación e integración comunitaria.